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ATA DA NONAGÉSIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 

LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos treze dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e quinze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Herculano Borges e secretariada pelo Deputado Zé Teixeira, 
Primeiro-Secretário, verificada a lista de presença e constatada a existência de número 
legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Bom dia, a todos! Quero 
saudar os Deputados Zé Teixeira, Evander Vendramini, Amarildo Cruz, Professor 
Rinaldo, Antonio Vaz, Pedro Kemp, Renato Câmara, Barbosinha, Marçal Filho, 
Jamilson Name e Capitão Contar. Quero saudar, também, quem nos acompanha pela 
TV e Rádio Assembleia e pela internet. Havendo número legal, declaro aberta a 
presente Sessão Ordinária. Neste momento, eu vou proceder à leitura da ata da 
sessão anterior. "Ata da Octogésima Nona Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa 
da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. 
Aos sete dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e dezenove 
minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do Senhor Deputado Paulo 
Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-
Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi 
aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Cento e 
Três da Octogésima Oitava Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os 
seguintes expedientes: Ofícios nºs 3.499, 3.501 a 3.505, 3.507, 3.538 e 3.541/2021, do 
Governo do Estado de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 720/2021, da Prefeitura Municipal de 
Campo Grande; Ofício nº 2.948/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos de Campo Grande; Ofícios nºs 884 e 889/2021 da Oi Telefonia. SEGUNDA PARTE 
DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Deputados 
Evander Vendramini e Herculano Borges. Foi aprovado, em discussão única e votação on-line 
que, a partir do dia dezesseis de outubro, continuará suprimida a Segunda Parte do Pequeno 
Expediente. Voltará, contudo, a ser realizado o Grande Expediente, de forma mista. Para uso 
da palavra no Grande Expediente, por trinta minutos, a inscrição deverá ser feita previamente, 
pelo aplicativo WhatsApp, junto ao Secretário Jurídico e Legislativo. A palavra será concedida 
para até três oradores, na ordem da inscrição. Findado o Grande Expediente, que durará no 
máximo até as nove horas e quarenta e cinco minutos, dar-se-á início à Ordem do Dia, e após, 
permanecerão as Explicações Pessoais, também a serem realizadas de forma mista. ORDEM 
DO DIA - Foram aprovadas, em redação final e votação nominal on-line, as seguintes 
proposições: Projeto de Lei nº 131/2021, de autoria do Deputado Evander Vendramini; Projeto 
de Lei nº 180/2021, de autoria do Deputado Renato Câmara; Projeto de Lei nº 254/2021, de 
autoria do Deputado Jamilson Name. Foram aprovadas, em discussão única e votação 
nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Resolução nº 44/2021, de autoria do 
Deputado Marçal Filho; Projeto de Resolução nº 45/2021, de autoria do Deputado Herculano 
Borges. Com votação unânime, foi aprovado o Projeto de Resolução nº 51/2021, de autoria do 
Deputado Zé Teixeira e outros. Foi aprovado, em primeira discussão e votação nominal on-
line, o Projeto de Lei nº 270/2021, de autoria do Deputado Marçal Filho. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento de moção de 
pesar, de autoria da Casa, endereçada aos familiares do ex-deputado Ary Rigo; requerimento 
de moção de pesar, de autoria do Deputado Marçal Filho, endereçada aos familiares de Rosa 
dos Santos Vidmantas; requerimentos de moções de congratulação, de autoria do Deputado 
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Paulo Corrêa, endereçadas ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça 
e Segurança Pública, ao Coronel Marcos Paulo Gimenez, Comandante-Geral da Polícia 
Militar, ao Coronel Renato dos Anjos Garnes, Subcomandante-Geral da Polícia Militar, ao 
Coronel Hugo Djan Leite, Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros Militar, ao Coronel 
Artêmison Monteiro de Barros, Subcomandante-Geral do Corpo de Bombeiros Militar, ao 
Tenente-Coronel José Carlos Rodrigues, Comandante do Batalhão de Polícia Militar 
Ambiental, ao Tenente-Coronel Wilmar Fernandes, Comandante do Batalhão de Polícia Militar 
Rodoviário, ao Senhor Aud de Oliveira Chaves, Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Administração do Sistema Penitenciário (Agepen/MS), à Senhora Glória Setsuko Suzuki, 
Coordenadora-Geral de Perícias, e à Senhora Raquel do Valle Pereira Gimenez, Presidente 
do Fundo de Assistência Feminina da Polícia Militar de Mato Grosso do Sul; requerimento de 
moção de aplauso, de autoria do Deputado Evander Vendramini, endereçada aos Vereadores 
de Costa de Rica Rayner Moraes Santos, Lucas Lazaro Gerolomo e Jovenaldo Francisco dos 
Santos, pelo relevante apoio ao Projeto de Lei nº 131/2021; requerimentos de moções de 
aplauso, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçadas aos Radialistas Vivian 
Krajewski, Alexandre Leão, Gilson Alexandre de Jesus Braga e Arthur Mário Medeiros 
Ramalho pelo excelente trabalho desempenhado no Município de Campo Grande; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Lidio Lopes, endereçada ao 
Prefeito de Aparecida do Taboado pelo aniversário do município; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada ao Prefeito de 
Camapuã pelo aniversário do município; requerimento de informações, de autoria do Deputado 
Pedro Kemp; indicações, de autoria dos Deputados Herculano Borges, Lidio Lopes, Zé 
Teixeira, Neno Razuk, Felipe Orro, Jamilson Name, Amarildo Cruz, Eduardo Rocha, Pedro 
Kemp, João Henrique e Renato Câmara. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os 
Deputados Barbosinha e Renato Câmara. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata, que depois de lida 
e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, sete de outubro do ano 
de dois mil e vinte e um". Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo quem 
queira impugná-la, dou-a por aprovada. Com a palavra, o Primeiro-Secretário, 
Deputado Zé Teixeira, para proceder à leitura do expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia a todos! Expediente da Sessão 
Ordinária do dia 13 de outubro de 2021: Mensagem nº 39/2021, do Poder Executivo, 
encaminhando o projeto de lei que aprova a segunda revisão do Plano Plurianual para 
o período de 2020/2023 (Prot. nº 22.548/2021); Mensagem nº 40/2021, do Poder 
Executivo, encaminhando o projeto de lei que estima a receita e fixa a despesa do 
Estado para o exercício financeiro do ano de 2022 (Prot. nº 22.549/2021); Mensagem 
nº 41/2021, do Poder Executivo, encaminhando o projeto de lei que altera a redação e 
acrescenta dispositivos à Lei nº 2.766, de 18 de dezembro de 2003, que dispõe sobre 
a disciplina, a regulação, a fiscalização e o controle dos serviços públicos delegados 
ao Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 22.565/2021); Ofícios nºs 1.174 e 
1.182/2021, do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento respondendo às 
indicações dos Deputados Evander Vendramini e Renato Câmara (Prot. nºs 22.553, 
22.552/2021); Ofício nº 3.539/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, 
respondendo às indicações dos Deputados Marcio Fernandes, Mara Caseiro e Felipe 
Orro (Prot. nº 22.544/2021); Ofício nº 3.605/2021, do Governo do Estado de Mato 
Grosso do Sul, respondendo ao requerimento do Deputado Lidio Lopes (Prot. nº 
22.567/2021); Ofício nº 2.368/2021, da Empresa de Saneamento de Mato Grosso do 
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Sul (Sanesul), respondendo à moção de congratulação de autoria do Deputado Zé 
Teixeira (Prot. nº 22.551/2021). Foi lido o expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Zé 
Teixeira. Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, 
proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma indicação, um projeto de 
resolução, uma moção de congratulação e uma moção de pesar, de autoria do 
Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, observadas as normas 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Governador, Reinaldo Azambuja, solicitando-lhe que encaminhe a esta 
Casa mensagem regulamentando a Polícia Penal em nosso Estado (Prot. nº 
06313/2021). Projeto de lei que altera a redação da ementa e do artigo 1º da 
Resolução nº 00039/2009, que institui a Medalha do Mérito Legislativo Zumbi dos 
Palmares (Prot. nº 06315/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada por esta Casa Legislativa moção de 
congratulação ao Presidente do Conselho Regional do Senac/MS, Senhor Edilson 
Ferreira de Araújo, e ao Diretor Regional do Senac/MS, Senhor Vitor Mello, pela 
inauguração do Centro de Inovação em Educação Profissional Senac Hub Academy, 
em Campo Grande (Prot. nº 06342/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares da Senhora Lucinda Martins Mochi, pelo seu falecimento (Prot. nº 
06344/2021). Um requerimento e uma indicação, de autoria do Deputado Evander 
Vendramini. Requeiro, nos termos do artigo 160, V, c/c o artigo 173, XX, parágrafo 
5º, do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Superintendente Estadual da Funasa em Mato Grosso do 
Sul (Suest/MS), Jair Leite Viana, solicitando a implementação um programa de doação 
de caixas d'água para a população carente dos Distritos de Porto Esperança, 
Albuquerque e Forte Coimbra (Prot. nº 06318/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Arthur César Pereira de Lira, Deputado Federal e Presidente da Câmara 
dos Deputados, com cópia autônoma à Bancada Federal do Estado de Mato Grosso 
do Sul, solicitando que aprovem o Projeto de Lei nº 3.884, de 2020 — com a máxima 
urgência —, em razão de ele já ter sido aprovado pelo Senado Federal e ainda por 
conter dispositivos com prazos peremptórios (Prot. nº 06372/2021). Duas indicações, 
de autoria do Deputado Herculano Borges. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor 
Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a execução da Operação Tapa-Buraco na 
Rua Ivanilto da Costa Santos, em frente ao número 224, na esquina da Escola 
Municipal João de Paula Ribeiro, no Bairro Jardim Presidente (Prot. nº 06352/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a troca de lâmpada do poste de 
iluminação localizado na Travessa Valdeck Fletcher Castro Maia, em frente ao número 
44, no Bairro Mata do Jacinto (Prot. nº 06354/2021). Um projeto de resolução, de 
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autoria do Deputado Jamilson Name. Projeto de resolução que concede o Título de 
Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Juari Lopes Pinto (Prot. nº 06083/2021). Uma 
indicação, um requerimento, uma moção de pesar e um projeto de resolução, de 
autoria do Deputado João Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja enviado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, e ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, por cópias 
autônomas, solicitando a realização do serviço de pavimentação asfáltica da MS-310 
(trecho de aproximadamente 75 quilômetros), ligando a Rodovia MS-240 à Rodovia 
MS-112, que liga Paranaíba a Cassilândia. Podendo a obra ser executada em três 
etapas: a primeira iniciando na MS-240 indo até o Rio Santana; a segunda iniciando no 
Rio Santana, indo até o Distrito do Alto Tamandaré; e a terceira iniciando no Distrito do 
Alto Tamandaré e se encerrando na MS-112 (Prot. nº 06340/2021). Requerimento. 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos do artigo 173, XX, do Regimento Interno desta 
Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecília Amendola da 
Motta, para que responda, no prazo de 15 dias, às informações anexadas (Prot. nº 
06374/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma 
regimental, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Empresário Carlos 
Eduardo Longo de Faria, de 49 anos, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 10 de 
outubro de 2021, em Campo Grande (Prot. nº 06328/2021). Projeto de resolução que 
concede o Título de Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Luciano Coppini (Prot. nº 
06076/2021). Duas indicações, uma moção de aplauso e vinte e três moções de pesar, 
de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia 
ao Secretário do Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Senhor 
Prefeito do Município de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, solicitando a 
construção de uma ciclovia na Rodovia BR-262, desde a entrada que dá acesso ao 
Bairro Noroeste, na Rua Vaz de Caminha, seguindo pela Rua Ministro João Arinos, 
indo até a rotatória da Avenida Eduardo Elias Zahran; bem como na Rua Jorn Marcos 
Fernando Rodrigues, que dá acesso ao Parque dos Poderes (Prot. nº 06373/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário do Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a construção de acostamento na MS-141 e 
a instalação de placas com a identificação da Rodovia Paulo Rodrigues dos Santos, 
que ligam os Municípios de Naviraí e Angélica (Prot. nº 06370/2021). Requeiro à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos do que dispõe o Regimento Interno 
desta Casa de Leis, que seja encaminhada moção de aplauso ao Professor Maestro 
Gean Carlos Euzébio da Silva, em face do trabalho que vem desenvolvendo como 
Coordenador e Maestro da Banda Musical do Município de Ivinhema (Prot. nº 
06330/2021). Moções de congratulação. Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação 
ao Senhor Marcelo de Arruda, Médico Urologista (Prot. nº 06366/2021); à Senhora 
Junia Thirzah Gehrke, Médica Oncologista (Prot. nº 06355/2021); ao Senhor Cléber 
Jorge de Azevedo, Médico Oftalmologista (Prot. nº 06357/2021); à Senhora Norma 
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Peron Ambrósio, Médica Clínica-Geral (Prot. nº 06359/2021); ao Senhor Luiz Augusto 
Cassetari, Médico Cirurgião de Cabeça e Pescoço (Prot. nº06353/2021); ao Senhor 
Maurílio de Cássio Golinelli, Médico Cirurgião Oncológico (Prot. nº 06361/2021); 
à Senhora Sara Regina Scremin Wegner, Médica Oncologista (Prot. nº 06356/2021); 
ao Senhor José Queiroz Bernardes, Médico Cirurgião-Geral (Prot. nº 06358/2021); ao 
Senhor Sérgio Ricardo de Souza Cunha, Médico Especializado em Gastroenterologia 
e Endoscopia Digestiva (Prot. nº 06360/2021); ao Senhor Alonzo Montaño Paz, Médico 
Ginecologista e Obstetra (Prot. nº 06368/2021); ao Senhor Sandro Trindade Benites, 
Vereador, Médico Pediatra, Nutrólogo e Toxicologista (Prot. nº 06367/2021); ao 
Senhor Mauri Luiz Comparin, Médico Angiologista e Cirurgião Vascular e Endovascular 
(Prot. nº 06369/2021); e ao Senhor Henrique Alves Ferreira Paulino Maia, Médico 
Clínico-Geral (Prot. nº 06371/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, nos termos do que dispõe o Regimento Interno desta Casa de Leis, que seja 
encaminhada moção de congratulação à Professora Helena Nobre Monteiro (Prot. nº 
06337/2021); à Professora Valéria de Souza Ortiz (Prot. nº 06339/2021); ao Professor 
Mário de Freitas (Prot. nº 06334/2021); à Professora Milena Patricia Saccuchi 
Leonardo Prado (Prot. nº 06338/2021); à Professora Maria Cristina Ferreira Tavares 
(Prot. nº 06336/2021); à Professora Juliana Ribeiro (Prot. nº 06332/2021); ao Professor 
Breno Moreira Ingrahan de Holland Santos (Prot. nº 06331/2021); ao Professor Carlos 
César Gonzalez de Luna (Prot. nº 06333/2021); à Professora Sandra Regina 
Palhano (Prot. nº 06335/2021); à Professora Sandra Regina Palhano (Prot. nº 
06335/2021), pelo 'Dia do Professor', comemorado no dia 15 de outubro. Cinco 
indicações, de autoria do Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa Diretora, na forma 
do disposto no artigo 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcos Marcello Trad, 
Prefeito Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, 
Diretor-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito, Solicitando que seja 
realizada a colocação de uma sinalização semafórica na Rua Manoel Vieira de Souza, 
CEP 79081-150, cruzamento com a Rua Manoel da Costa Lima, Vila Piratininga (Prot. 
nº 06377/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma do disposto no artigo 176 do 
Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de Campo Grande, 
com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal 
de Transporte e Trânsito solicitando que providenciem a instalação de lâmpada no 
poste localizado próximo ao número 341 da Rua João Kussarev, no Jardim Veraneio 
(Prot. nº 06365/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a construção — com 
urgência — de uma ponte de concreto sobre o Rio Pontinha do Coxo, na divisa dos 
Municípios de Camapuã e Figueirão (Prot. nº 06324/2021). Indico à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópias ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, 
Senhor Flavio Cesar Mendes de Oliveira, ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, e à Diretora-
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Presidente da Agehab, Senhora Maria do Carmo Avesani Lopes, solicitando — 
com urgência — a instalação de painéis fotovoltaicos nos órgãos públicos estaduais já 
existentes, naqueles que estão em construção e naqueles para fins residenciais 
populares (Prot. nº 06376/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente deste Poder 
ao Senhor Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, solicitando a troca do 
braço de iluminação do poste localizado na Rua Parma, número 28, no Bairro Jardim 
Itália (Prot. nº 06378/2021). Três indicações, de autoria do Deputado Marçal Filho. 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, de acordo com as normas regimentais, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador 
do Estado, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, solicitando a construção de um parque urbano no Município de Rio 
Brilhante (Prot. nº 06327/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, de 
acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, com cópias aos Senhores 
Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e Senhor Marcelo 
Miranda, Diretor-Presidente da Fundesporte, solicitando a construção de um ginásio de 
esportes com quadra de grama sintética, iluminação, arquibancadas, alambrados e 
vestiários, no Município de Dourados (Prot. nº 06326/2021). Indico à Mesa Diretora, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Eduardo 
Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando a complementação 
da pavimentação da Avenida Décio Martins Capilé, no Bairro Estrela Porã (Prot. nº 
06350/2021). Uma moção de pesar, de autoria do Deputado Neno Razuk. Requeiro à 
Mesa, ouvido o douto Plenário, nos termos do inciso XV do artigo 173 do Regimento 
Interno, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Vereador Farid Charbell 
Badaoui Afif pelo seu falecimento, ocorrido no dia 8 de outubro de 2021, no Município 
de Ponta Porã (Prot. nº 06329/2021). Uma moção de congratulação, uma indicação e 
uma moção de aplauso, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. Requeiro à Mesa 
Diretora, observadas as disposições regimentais, ouvido o Plenário, que seja 
encaminhada moção de congratulação ao fundador e Diretor-Geral do Grupo Top 
Mídia, Marcos Cesar Américo dos Reis, em decorrência do aniversário de 8 anos do 
Portal Top Mídia News (Prot. nº 06349/2021). Requeiro à Mesa, observadas as 
disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente ao 
Senhor Prefeito Municipal de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
Senhor Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, 
solicitando a realização do serviço de recapeamento da Rua Gaudilei Brun, no Bairro 
Aracy Coelho (Prot. nº 06347/2021). Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de aplauso à Senhora 
Denithielle Araújo, radialista, pelo seu excelente trabalho desempenhado no Município 
de Campo Grande (Prot. nº 06345/2021). Seis indicações, um projeto de lei e uma 
moção pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senadora Simone Tebet, ao Governador do Estado, Senhor 
Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo 
Riedel, solicitando a viabilização de recursos para a pavimentação asfáltica da 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 105       90ª SESSÃO ORDINÁRIA   REALIZADA EM 13/10/2021  
                                                                                                              AL- 7 

 
continuação da Rua Mato Grosso, denominada Estrada Boiadeira, no Município de 
Sidrolândia (Prot. nº 06319/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador de Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando a 
retomada dos serviços de emissão e identificação do Registro Geral (RG) no Município 
de Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 06320/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a 
implantação de placas de identificação da Rodovia MS-295, no trecho que 
liga Paranhos ao trevo de acesso aos Municípios de Amambai e Tacuru (Prot. nº 
06322/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora Simone Tebet, ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando a viabilização de recursos para a reforma 
do Posto de Saúde Seleta, localizado na Rua José Roberto Teixeira, no Bairro Jardim 
Flórida, no Município de Dourados (Prot. nº 06341/2021). Indico à Mesa, observadas 
as disposições regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Dourados, Senhor Alan Guedes, e 
à Diretora-Presidente da Agência Municipal de Transporte e Trânsito em Dourados, 
Senhora Mariana de Souza Neto, solicitando a instalação de semáforo no cruzamento 
das Ruas Olinda Pires de Almeida e Balbina de Matos, no Bairro Jardim Tropical (Prot. 
nº 06348/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta 
Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, solicitando a troca das lâmpadas dos 
postes de iluminação da Rodovia MS-156, no trecho que liga os Municípios de 
Dourados e Itaporã (Prot. nº 06343/2021). Projeto de lei. Projeto de lei que denomina 
'Cândido Ottoni' o trecho da Rodovia Estadual MS-245, entre a Rodovia MS-324 e o 
entroncamento com as Rodovias MS-357 e MS-438, no Município de Água Clara (Prot. 
nº 06321/2021). Moção de pesar. Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta 
Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares da Senhora Ruth Bianchi Rocha, falecida no dia 1º de outubro de 2021. A 
Senhora Ruth era esposa do Senhor Alkindar Mattos, Presidente de Honra da 
Associação da Família Mattos (Amattos) (Prot. nº 06312/2021).). Encerrado o Pequeno 
Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. 
Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em discussão única. Projeto de Lei nº 269/2021. 
Autor: Deputado João Henrique. Projeto retirado de pauta, conforme o Regimento 
Interno. Item 2. Projeto também de autoria do Deputado João Henrique. Retirado, 
portanto, de pauta. Item 3. Em discussão única. Projeto de Resolução nº 047/2021. 
Autor: Deputado Jamilson Name. Senhores, vamos verificar se há quórum. Para nós 
procedermos às deliberações, precisamos de dezessete Deputados presentes... Há 
exatamente dezessete Deputados presentes. Então, há quórum. Item 4. Projeto de 
Resolução nº 047/2021. Autor: Deputado Jamilson Name. "Concede o Título de 
Cidadão Sul-Mato-Grossense à pessoa especificada no projeto". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
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como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada a discussão. Em 
votação. 

Projeto de Resolução nº 047/2021, de autoria do Deputado Jamilson 
Name. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - O Deputado Gerson 
Claro justificou a sua ausência. Ele está representando a nossa Casa no interior do 
Estado. Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Nossos parabéns, 
Deputado, pelo seu aniversário, que foi comemorado na data de ontem! Que Deus o 
abençoe! Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Bom dia, Deputado Herculano 
Borges! Bom dia, colegas! Cumprimentando o aniversariante de ontem, Deputado 
Neno Razuk, eu voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 
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DEPUTADO RENATO CÂMARA - Bom dia, Presidente e nobres 

colegas! Parabenizo o Deputado Neno Razuk e voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Eu também quero cumprimentar o meu 
conterrâneo douradense Deputado Neno Razuk pelo seu aniversário. Desejo a ele 
muitos anos de vida! Eu voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota, em tempo, o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Encerrada a votação. São 
dezessete votos favoráveis e nenhum voto contrário. Aprovado o projeto que concede 
o Título de Cidadão Sul-Mato-Grossense ao Senhor Juari Lopes Pinto. Vai ao 
Expediente. Neste momento, nós vamos colocar em pauta o Item 1, projeto de autoria 
do Deputado João Henrique. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Item 1. Em discussão 
única. Projeto de Lei nº 269/2021. Autor: Deputado João Henrique. "Declara de 
Utilidade Pública Estadual a Sociedade de Proteção Animal Abrigo dos Bichos, com 
sede no Município de Campo Grande". A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado 
Gerson Claro. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 269/2021, de autoria do Deputado João Henrique. 

  

Presidente - Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
João Henrique, autor do projeto? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Agradeço aos colegas a votação 
favorável, porque o Abrigo dos Bichos faz um importante trabalho voltado à proteção 
dos animais no Estado de Mato Grosso do Sul. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Senhor Presidente, parabenizo o 
Deputado João Henrique Catan pela atitude. A meu ver, ONGs como a Amigo dos 
Bichos precisam de mais representatividade nesta Casa. Inclusive, precisa haver mais 
ONGs que façam esse maravilhoso trabalho voltado aos animais. Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 
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DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Encerrada a votação. São 
dezessete votos favoráveis e nenhum voto contrário. Aprovado. Vai ao Expediente. 
Item 2. Projeto de Resolução nº 046/2021. Autor: Deputado João Henrique. "Concede 
o Título de Cidadão Sul-Mato-Grossense à pessoa especificada no projeto". 
A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Como vota o Deputado Amarildo 
Cruz? 
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Projeto de Resolução nº 046/2021, de autoria do Deputado João 

Henrique. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO – Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim, lembrando que temos dois 
aniversariantes esta semana: eu, que fiz aniversário ontem, e o nosso colega Marçal 
Filho, amanhã.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - São dezessete votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. Aprovado. Vai ao Expediente. Item 4. Projeto de 
Lei nº 274/2021. Autor: Deputado Renato Câmara. "Institui, no âmbito do Estado de 
Mato Grosso do Sul, o Dia do Conselheiro Estadual de Direitos e de Políticas Públicas, 
e dá outras providências". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Resolução nº 274/2021, de autoria do Deputado Renato 
Câmara. 

  

Presidente - Deputado Herculano Borges. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 

Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Jamilson Name? Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota a Deputada 
Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Neno Razuk? 
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DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado 
Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Como vota o Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Votação encerrada. São 
dezessete votos favoráveis e nenhum contrário. Aprovado. Vai à segunda discussão. 
Item 5...  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Pela ordem, tem a palavra 
o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, Deputado Herculano 
Borges, antes de Vossa Excelência entrar na próxima pauta, queria fazer uma 
observação. Semana passada eu pedi vista do Projeto de Lei n.º 258/2021, de autoria 
do Deputado Marcio Fernandes, que institui no Estado de Mato Grosso do Sul o "Dia 
Estadual do Repórter Fotográfico - Valdenir Rezende", e dá outras providências. No 
meu entender, e no entender de outros colegas, a redação foi mal-elaborada, já que no 
texto não há nenhuma informação adicional sobre o saudoso repórter Valdenir 
Rezende, o que seria uma forma de homenageá-lo. Conheci muito Valdenir Rezende, 
ele tem de fato um belo trabalho prestado a Mato Grosso do Sul, é um orgulho para 
toda a sua classe de repórteres fotográficos. Infelizmente, como eu costumo falar, 
muitas vezes as pessoas não conseguem entender a nossa linha de raciocínio (até 
mesmo como legisladores). Quando eu pedi vista (e fui acompanhado nisto pelo 
Deputado Professor Rinaldo), foi porque no meu entender um "dia do repórter 
fotográfico - Valdenir Rezende", assim sem mais, passaria quase despercebido: 
deveria haver de quando em quando certas pessoas para serem agraciadas com a 
aquela honraria lembrando o nome do Valdenir Rezende. Infelizmente, porém, não foi 
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esse o entendimento do filho dele — tão logo eu pedi vista do projeto o filho já soltou 
uma declaração na sua conta do Facebook, suas palavras foram replicadas em outras 
contas, no jornal, dizendo que nós não quisemos aprovar o projeto, que eu pedi vista 
porque no fundo não queria homenagear o seu pai, e cuja história nem eu nem o 
Deputado Professor Rinaldo conhecíamos. Infelizmente fomos mal-interpretados, 
Senhor Presidente. Isto posto, gostaria de devolver o projeto sem nenhuma emenda. 
Eu conversei com o autor do projeto, Deputado Marcio Fernandes, que entendeu que 
houve um erro da sua assessoria, dizendo-me que ele próprio vai pedir vista do 
projeto. Infelizmente, repito, a gente às vezes é mal-interpretado nas nossas intenções. 
Eu entendia que para que realmente Valdenir Rezende fosse lembrado, honrado, seria 
necessário que todo o ano, no Dia do Repórter Fotográfico, certos profissionais que se 
destacam na área fossem homenageados com uma comenda que levasse o seu 
nome. Do jeito que está o texto, o seu nome será lembrado somente um dia... 
Infelizmente, como disse, o filho entendeu mal e foi muito infeliz no seu comentário na 
rede social. Eximo-me de apresentar emenda, é melhor que o próprio autor do projeto 
o faça. Estou, portanto, devolvendo o projeto, Senhor Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Lidio 
Lopes, pelos esclarecimentos. O item 5 está prejudicado pela ausência do Deputado 
Felipe Orro. Item 6. Em discussão única e votação simbólica. Um requerimento. Em 
discussão. Não havendo quem queria discutir, declaro aprovado o requerimento do 
Deputado Evander Vendramini. Item 7. Moções de pesar. Eu tenho uma moção de 
pesar para ser incluída na Ordem do Dia de hoje, e vou autorizar. A moção de pesar é 
de autoria do Deputado João Henrique (eu também já havia proposto a mesma 
moção), mas sei que outros colegas têm a mesma intenção; e é em razão do 
falecimento do nosso querido Carlos Eduardo Longo de Faria, de quarenta e nove 
anos, nosso conhecido "Cacá" da FM Capital, da Jovem Pan, pessoa muito querida 
por todos; quem o conhecia sabia da pessoa especial que era. A moção é endereçada 
à sua esposa, Soraia Dibo, nossa amiga também. Então, Deputado João Henrique, 
com a aquiescência de Vossa Excelência, eu sugiro que essa moção saia em nome da 
Casa, em nome dos vinte e quatro Deputados Estaduais. Deputado João Henrique, 
concedo a palavra a Vossa Excelência. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Sem problema, Presidente. Vossa 
Excelência conta com a anuência deste Parlamentar. A única coisa que gostaria de 
pedir é o destaque, a inclusão, para que possamos votar ainda hoje a moção. 
Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado João 
Henrique. Já está autorizado pelo nosso apoio legislativo a votação dessa moção de 
pesar na Ordem do Dia de hoje, pelo falecimento do nosso querido "Cacá", ocorrido no 
dia 10 de outubro, em nome da esposa, Senhora Soraia Dibo de Faria. Em nome da 
Assembleia Legislativa vão os nossos sentimentos à família e amigos, que Deus 
conforte os corações enlutados. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Senhor Presidente, pela ordem. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Pela ordem, com a 

palavra, o Deputado Nano Razuk. 

DEPUTADO NENO RAZUK - Senhor Presidente, eu também gostaria de 
pedir destaque para uma moção que eu protocolei, devido ao falecimento do meu 
grande amigo Vereador "Faridinho", que tombou vítima de violência na cidade 
fronteiriça de Ponta Porã. Esse grande amigo, grande irmão, sempre defendeu muito a 
Cidade de Ponta Porã. Veio do interior de São Paulo para se fixar em Mato Grosso do 
Sul, estabeleceu-se em Ponta Porã, por dois mandatos foi um grande representante da 
população daquele município; foi líder do Prefeito Hélio Peluffo. Infelizmente teve a 
vida ceifada, deixando três filhos e os próprios pais. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Sugiro que saia também em 
nome da Casa...  

DEPUTADO NENO RAZUK - Deputado Professor Rinaldo, também acho 
que essa moção deve ser feita em nome da Casa, porque o Vereador "Faridinho" era 
uma grande pessoa, um grande defensor da Cidade de Ponta Porã. Infelizmente foi 
vítima de assassinato, espero que as autoridades esclareçam esse homicídio. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Neno 
Razuk. Com a aquiescência do Plenário, eu quero incluir também essa moção de 
pesar no dia de hoje. Também tive a satisfação de conhecer o Vereador Farid, 
conheci-o no início do mês, quando estivemos lá fazendo a entrega de uma emenda. 
Estamos todos consternados, estamos mesmo passando por um momento difícil; 
agora no fim de semana tivemos outro crime brutal em Ponta Porã. Esperamos que o 
governo federal, junto com o governo paraguaio, com as nossas polícias, possam 
elucidar logo esse caso, que levem mais segurança para a nossa fronteira. Esta 
moção sai também em nome da Casa. Temos portanto duas moções de pesar 
incluídas. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que as 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovadas. Vão ao Expediente. 
Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. Algum 
Deputado pretende fazer uso da palavra? Deputado Professor Rinaldo. Mais 
alguém?... Deputado Professor Rinaldo, Vossa Excelência está com a palavra, e 
disporá do tempo de até dez minutos.  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Bom dia, Senhor Presidente. 
Bom dia, colegas e todos que nos acompanham pela Rádio e TV Assembleia. Estamos 
todos tristes com essas duas perdas relativas às duas moções que estão sendo 
votadas hoje. Nunca tive contato com o Vereador Farid, executado dessa forma 
terrível, mas sabíamos do seu valor. Lamentamos profundamente. Que Deus abençoe 
a nossa fronteira. Como disse Vossa Excelência com muita propriedade, Presidente, 
como se trata de fronteira, os dois países têm que se unir mesmo, porque a situação 
está ficando muito difícil; ali há uma luta pelo território desde o assassinato do Rafaat... 
Enfim, esperamos que a paz volte a reinar na região, que as pessoas de bem possam 
viver de forma tranquila. Quanto à moção do "Cacá", eu também ia apresentar, mas o 
Deputado João Henrique o fez primeiro: é justo que saia em nome da Casa. "Cacá" 
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era pessoa extremamente querida, conheci-o trinta anos atrás, ali na Rádio AM 
Capital, no Conjunto Parati. Minha esposa, inclusive, assim que nos casamos, teve a 
oportunidade de trabalhar um tempo nessa emissora — tínhamos com o "Cacá" uma 
boa relação de amizade. Fiquei muito triste com a notícia, eu estava fora de Campo 
Grande, na região do Bolsão, não pude ir ao velório, estive com ele há pouco, mês 
passado... Enfim, que Deus abençoe a Soraia, os filhos, o pai, os companheiros da 
Rádio Capital, creio que os vinte e quatro Deputados desta Casa têm uma boa relação 
com a família da FM 95. Por fim, Presidente, quero registrar uma moção de 
congratulação, dirigida ao diretor-geral do Grupo Top Mídia, Senhor Marcos César 
Américo dos Reis, em decorrência do aniversário de oito anos do Portal Top Mídia 
News. A moção deverá ser redigida nos seguintes termos: "A Assembleia Legislativa 
do Estado de Mato Grosso do Sul, legítima representante da sociedade, por nossa 
iniciativa congratula-se com o Senhor Marcos César Américo dos Reis, em decorrência 
do aniversário de oito anos do Portal Top Mídias News. Há oito anos o Portal tem 
levado à população informações de qualidade em tempo real, proporcionando 
interatividade com os leitores e expectadores na constante busca por crescimento e 
inovação". Apenas isso, Senhor Presidente. Parabéns pela condução dos trabalhos, de 
forma célere e eficaz. Desejo a todos uma ótima quarta-feira, que possamos viver dias 
melhores, que a paz possa reinar em nosso Estado, em nosso País. Muito obrigado a 
Vossa Excelência e aos demais colegas pela atenção.  

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Com a permissão de 
Vossa Excelência, Deputado Professor Rinaldo, gostaria subscrever a moção ao 
Grupo Top Mídia News. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Sem nenhum problema. Se 
alguém mais quiser assinar, estou à disposição. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Professor Rinaldo. Vou solicitar ao apoio legislativo as providências para que eu 
também possa assinar essa moção de congratulação. Finalizamos a Ordem do Dia, 
finalizamos as Explicações Pessoais. Em não havendo mais nada a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão, convocando os senhores para a nossa Sessão 
Ordinária mista de 14 de outubro, amanhã, quinta-feira, às nove horas (9h53min). 

  

 


